
臺中市家庭教育諮詢委員會 107年度第 2次會議紀錄 

壹、時間：107年 12月 18日(星期二)上午 10時 

貳、地點：臺灣大道市政大樓惠中樓 9樓市政廳 

參、主席：彭副主任委員富源代                             記錄：蕭名汎 

肆、出(列)席人員：如簽到表 

伍、主席致詞：(略) 

陸、工作報告： 

一、工作報告事項請參閱會議手冊第 11頁。 

二、本市家庭教育中心補充報告事項： 

(一)本市家庭教育諮詢委員會 107年度第 1次會議已將列管案件全數

解除列管，爰本次會議無列管案件。 

(二)本中心於 107年度的創新作為如下： 

1、與國立空中大學合作開辦家庭教育專業人員學分班，將於一年

後補充本中心專業人員人力，達成監察院列管本市家庭教育

中心進用家庭教育專業人員人數 4人。 

2、本府於 107年 11月 16日辦理了「2018臺中市家庭教育實務

研討會」，國立臺中教育大學擔任協辦，本研討會邀請了學界

及實務工作者共同討論「愛情、婚姻與家庭」議題，以情、

理、法的面向切入主題，共同激盪討論。 

(三)委員建議事項： 

1、會議手冊中有看到中心辦理的祖孫活動中，有加入攝影的主

題，這是很棒、很創新的方式！現在的孩子大部分沒有與爺

爺奶奶同住，祖孫間相處機會少，因此孩子不知道如何跟爺

爺奶奶聊天。希望可以教育更多的人如何建立祖孫間的關

係，讓長輩寶貴的人生經驗可以傳承。 

2、認同中心今年度辦理了家庭教育實務研討會，邀請各界實務工

作者共同分享經驗，並提供這樣的一個機會讓各界學者、工

作者齊聚一堂。建議研討會可以延續辦理，深根大臺中家庭

教育的推展工作。 

3、臺中市為了瞭解市民家庭教育的需要，進行問卷的調查及分

析，以市民的需求為出發點，作為推動政策的指標，很值得

鼓勵。 

柒、提案討論： 

案由：本市 107年度推展家庭教育具體行動策略-工作執行情形，提請討

論。(提案單位：家庭教育中心) 

說明： 

一、請參閱手冊頁數第 6頁。 



二、各委員提問及建議 

(一)推動家庭教育領域其中一個考驗，即是無法有立即 KPI的成

果，而是透過長時間的推動，慢慢地發酵，看見進步。弱勢族

群是較需要政府協助的群體，要如何幫助弱勢？如何減少弱勢

家庭的產生？是我們要特別關注及留意的。 

(二)推動家庭教育相關的議題上，建議可以跟大專校院合作，深根

臺中地區生活的所有民眾。 

(三)此外，有關祖孫議題的部分，在高齡化社會的臺灣，除了一邊

健康的老人外，老年人的疾病，例如失智症，家人了解多少？

孫子瞭解嗎？祖孫的議題上，建議除了一般健康長者的家庭

外，對於退化中的長輩的家庭議題，也建議可以加入，讓臺中

成為一個友善、幸福的城市。 

(四)請本府法制局協助將臺中市家庭暴力及性侵害防治中心提供的

法律諮詢服務統一彙整至平臺。 

(五)請教民政局於辦理聯合婚禮，當報名的人太多時，是如何篩選

呢？有沒有可能擴大舉辦？成功報名參加的人數大約占報名人

員多少的百分比？此外，請提供臺中市結婚率資訊。 

(六)警察局的夥伴們常常因公務繁忙，家庭的議題不被重視，因此

是否可以關懷警員，提供有關警察同仁的家庭、情感、婚姻議

題。 

(七)建議客委會及原民會，能擴大辦理多元文化教育的活動，讓各

個族群能珍惜自身的文化傳承。 

(八)家庭教育中心有提供家庭教育諮詢專線，其中專線類型中「自

我調適」最多，但其中民眾到底有哪些需求？建議可以瞭解細

節是什麼。分析的結果可以作為未來政策的參考資料。 

(九)再者，家庭教育諮詢專線的服務志工，在工作分類上、專業

上，是否有進行分工？或是協助提供專業的評量。如果需要專

業人員的評估，會如何處理？ 

(十)查會議手冊中，提供諮詢服務的單位很多，有家庭教育中心、

勞工局、法制局等，其中勞工局的分類中有「感情議題」，也許

可以合作，或分析，進一步瞭解民眾的需求。 

(十一)現代社會的高齡化，是個很重要的課題。目前北部有推出

「青銀共榮」，就是讓有房子的獨居老人，與需要便宜房租的年

輕人住在一起，讓年輕人能協助老人處理家務、就醫、聊天

等，獲得降低房租或免費。如何讓老人的寶貴生命經驗得以傳

承？讓孩子懂得如何與爺爺奶奶相處，長輩獲得重視，讓代間

接軌更美好。 

(十二)最後，查閱手冊資料中，107年度的執行成果，關於「倫理



教育」的議題相當少，建議明年度要多加著力。 

三、局處回應說明 

(一)本府法制局說明：過去每年都會發文，請各局處提供資訊，由

本局統一彙整至網站上，提供民眾連結。委員提到的部分，明

年度本局會再發文調查，再麻煩臺中市家庭暴力及性侵害防治

中心提供相關資訊，會一併彙整至網站上。 

(二)本府民政局說明 

1、本年度本局辦理聯合婚姻報名共計 250對，採自由現場報

名，錄取了方式以時間先後排序。活動的名額會受到經費

的多寡影響，未來會再爭取預算。 

2、此外，有關本市結婚比例資料，有公告於本府民政局人口統

計資料中，107年度結婚的對數為 1萬 5,185對，離婚對數

為 6,090對。 

(三)本府警察局婦幼隊：感謝委員關心警員，未來將會建議中央安

排警員在職訓練課程中，加入相關婦幼、婚姻、性別平等教育

等議題。 

(四)本市家庭教育中心說明 

1、關於家庭教育諮詢專線中「自我調適」的內容，包含有精神

疾患民眾的舒壓、民眾在遭遇生活低潮時的排解、有憂鬱情

形的民眾等，如遭遇至親過世、女子流產等。 

2、家庭教育諮詢專線中，志工是協助提供諮詢的服務，如果在

過程中發現有「自殺傾向」、「家暴」、「性侵」等狀況時，會

通報中心行政人員，由行政人員逕行責任通報。此外，如果

在接線過程中，民眾有非尋常的情形，且知悉有社工或其他

單位介入，亦會由行政人員聯繫社工瞭解。如民眾有特殊情

形需轉介資源，中心亦有提供轉介資源手冊在諮詢服務室

內，供志工視民眾需求提供。 

(五)本府勞工局說明：員工無憂專線，主要提供給勞工有關工作及

生活相關的免費諮商，內容有法律諮詢服務、壓力情緒、個人

心裡、資源轉介、就業服務、諮詢轉介、親職教養等，但主要

還是以就業求職的部分。提供服務的是心理師，如有轉介服務

的需求，會協助轉介至其他單位。 

決議： 

        感謝委員們的各項提醒及建議，這些方向本府都非常的重視。請

相關單位將委員們的意見納入明年度規劃辦理的建議方針，並於明年

度的會議中進行相關事宜的確認。 

捌、臨時動議：無 

玖、散會：中午 12時 00分 


